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кРуГЛыЙ СТОЛ

ным временам, будучи № 1 в мире по про-
изводству фармацевтических субстанций. 
За последние 25 лет мы полностью поте-
ряли и производство последних, и саму 

”
большую химию“, без которой невозмож-

но возрождение былых показателей», — 
уверен специалист. 

Госпожа Чуглина отметила и наличие 
проблемы с выкладкой в аптеках недо-
рогих лекарственных средств, которые на 
витринах часто задвигают на задний план. 
В свою очередь, Сурен Саакян поднял 
вопрос о сроках регистрации новых пре-
паратов для выпуска на рынок. Процесс 
может затягиваться до трех-пяти лет. «Та-
кими темпами мы особо замещать импорт 
не сможем. Я уже не говорю о бюджетах 
регистрации. В некоторых случаях он мо-
жет доходить до 15–20 млн рублей», — по-
сетовал он.

Дмитрий Дергачев привел еще более 
наглядный пример расходов по этой ста-
тье: «Регистрация банального дженерика 
в 2003 году обходилась нам в среднем в 
$25 тыс. и занимала максимум год време-
ни. В 2009–2011 годах — полтора-два года 
и $50 тыс., сегодня это два-три года и ми-
нимум $200 тыс.».

Модератор круглого стола проинфор-
мировал, что участники Союза фарма-
цевтических и биомедицинских кластеров 
подписали соглашение с Белоруссией, по 
которому в рамках Таможенного союза 
можно будет регистрировать препараты 
на территории страны-соседки. 

«Там другой порядок: если вам за пол-
тора месяца не зарегистрировали про-
дукт, то в такой ситуации доходит чуть ли 
не до вмешательства президента», — со-
общил господин Чагин. 

Успешному и быстрому решению задачи 
импортозамещения в сфере производства 

лекарств, по мнению представителя компа-
нии «РИА 

”
Панда“», мешает и отсутствие 

доступных финансовых ресурсов для инве-
стиций. «Никому не надо сейчас объяснять, 
что кредиты малоинтересны при такой про-
центной ставке, особенно в фармации, где 
от закладки предприятия, цеха или новой 
линии, до выпуска таблетки, капсулы или 
ампулы — самое меньшее лет пять», — 
подчеркнул господин Дергачев.

Тему долгосрочных контрактов под-
нял Георгий Побелянский. Руководитель  
ЗАО «Вертекс» отметил, что его компания 
могла бы зафиксировать цены на продук-
цию в рублях, если город будет покупать 
ее продукцию на протяжении определен-
ного срока. 

БыТОВОЙ ВОПРОС Волнует предста-
вителей фармкластера и куда более 
приземленный вопрос — обустройство 
территории, где располагается производ-
ство. По словам господина Тальнишних, в 
качестве приоритетных мест размещения 
предприятий фармотрасли является про-
мышленная зона «Пушкинская», а также 
территории особой экономической зоны 
технико-внедренческого типа (ОЭЗ): пло-
щадки «Нойдорф» и «Новоорловская». 
За счет средств городского бюджета там 
были выполнены работы по подготовке 
транспортной и инженерной инфраструк-
туры территории (водопровод, канализа-
ция, газо- и электроснабжение).

Впрочем, как рассказал гендиректор 
ЗАО «Вертекс», на площадке «Новоор-
ловская» есть ряд существенных про-
блем: «Дорог нет, некоторых коммуника-
ций тоже. С прокладкой сетей в чем-то нам 
помогли, в чем-то мы помогали помогать, 
чтобы эти сети появились. Но всему есть 
предел: не все мы должны делать за свой 

счет. Например, уже год мы не можем ре-
шить проблемы с канализационной сетью 
из-за постоянной смены подрядчиков».

Нарекания возникли и по промзоне 
«Пушкинская» у компании «Герофарм», 
которая строит там завод и более полу-
года не может подключиться даже по вре-
менной схеме к стационарному электро-
питанию.

Альтернативой (и прямым конкурентом) 
ОЭЗ и промзонам могут стать индустри-
альные парки, возводимые крупными за-
стройщиками. Так, директор по продажам 
коммерческой недвижимости компании 
«ЮИТ Санкт-Петербург», регионального 
представительства финского концерна 
ЮИТ, Мария Кравцова рассказала о про-
екте компании в Ленобласти, который 
полностью выстроен за счет инвестора на 
территории площадью 112 га.

«Классический индустриальный парк 
предполагает наличие на своей терри-
тории готовой инфраструктуры и обес- 
печение компаний, которые приходят на 
площадку, всеми необходимыми техниче-
скими условиями. Соответственно, клиент 
индустриального парка концентрирует-
ся только на создании своего производ-
ственного или логистического проекта 
и его реализации. При этом земельный 
участок компании получают в собствен-
ность, как в нашем индустриальном парке 
Greenstate, или в аренду, как в некоторых 
других случаях».

Кроме того, резиденты парка, по сло-
вам представителя ЮИТ, могут получать 
все преимущества, которые гарантирует 
правительство Ленобласти. А два вида 
льгот, предоставляемые компаниям инду-
стриального парка, фактически идентич-
ны тем, что можно получить в ОЭЗ: это 
снижение налога на прибыль до 13,5% и 

нулевой налог на недвижимость на опре-
деленный период.

На юридические тонкости, возникаю-
щие при организации проекта на основе 
государственно-частного партнерства в 
фармацевтике, обратил внимание участ-
ников круглого стола управляющий пар-
тнер адвокатского бюро «Качкин и парт- 
неры» Денис Качкин.

«Мы выполняли работу для крупной 
международной фармацевтической кор-
порации, которая хотела вывести на ры-
нок и получить гарантии сбыта продукта, 
включающего не только лекарственные 
средства, но и способ лечения, — отме-
тил юрист. — Способ лечения как слож-
ный охраняемый объект интеллектуальных 
прав мог бы выступать в качестве воз-
можного объекта соглашения о государ-
ственно-частном партнерстве, однако за-
конодательные ограничения не позволяют 
реализовать сегодня эту модель.

Тем не менее мы пошли дальше в во-
просе адаптации данного механизма для 
нужд фармацевтики и пришли к выводу о 
возможности применения инструментария 
ГЧП при условии создания недвижимого 
имущества. Строительство фармзавода 
может быть реализовано как концессия 
при условии, если конечным продуктом бу-
дет не простая продукция фарминдустрии, 
а более сложный продукт, имеющий отно-
шение к медицинским процессам. Спо-
соб лечения, например. Концессия при 
грамотном структурировании позволит не 
только привлечь проектное финансиро-
вание и улучшить экономику за счет бюд-
жетных субсидий, но и гарантировать ми-
нимальную гарантированную доходность 
за счет разделения ключевых проектных 
рисков (в частности, рисков спроса) с го-
сударством». n


